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筑的社会共识已经形成，绿色建筑设计导则、公共建筑节能

设计标准等基础规范已经出台，民用建筑节能条例也即将出

台，但是，绿色建筑在中国的推广却遭遇了不可忽视的障碍

和困难。”近日，建设部副部长仇保兴在第三届国际智能、

绿色建筑与建筑节能大会上指出了绿色建筑发展的障碍。 南

北建筑：盲目套用国外方案 绿色建筑的本质是一种气候、地

质的适应性建筑。仇保兴针对我国区域气候特征深入分析了

各地区绿色建筑的推广障碍。 第一，北方地区因为供热计量

进展缓慢而影响了建筑节能的整体进度。仇保兴说，“我国

的供热分户计量工作从15年前就开始了，到现在仍然举步维

艰。分户计量的大打折扣严重影响了其他供热计量工作，从

而影响了建筑节能的进度。” 第二，南方地区建筑重围护轻

遮阳，实际节能效果不好。日前广东出台规定，禁止新建公

共建筑使用超大玻璃幕墙。调查显示，深圳每年抵消阳光热

的空调耗能占总耗能的4%以上。仇保兴指出，南方建筑应当

首先着眼于西面、南面、东面的遮阳和整体绿化，这必须成

为绿色建筑的优选方案。同时应严格控制落地窗、玻璃幕墙

的使用。 第三，冬冷夏热地区的建筑设计不能盲目套用国外

方案。我国大部分地区冬天平均气温比世界平均水平低10摄

氏度，而夏季又高出7~8摄氏度。仇保兴以上海火车南站举例

。该站套用德国模式，采取玻璃天幕设计，不过德国是寒冷

地区，而上海是冬冷夏热，这造成夏天空调耗电比一般的建



筑高3倍以上。仇保兴说：“这样一个所谓的节能建筑，原封

不动地从德国搬到上海，这不是节能，而是耗能。” 农村节

能：盲目追求城市模式 仇保兴指出，农村节能改造盲目追求

城市模式是绿色建筑推广的误区之一。来自建设部的数据显

示，在北京郊区一个典型用户，一年供热要烧7吨煤，比城市

居民高出1～3倍。我国农村每年的秸秆生产量约为6亿吨，而

目前有效利用的程度越来越低，用商品能的比例越来越高。

农村盲目追求城市模式，将引发能源危机。 仇保兴说：“我

们的对策之一，就是充分借鉴传统的节能办法，要有与自然

长久和谐共处的生活方式和建筑。比如，陕北窑洞、安徽徽

派建筑，能耗非常低。同时需要大力推行各种可再生能源在

农民住宅中的应用。我们现在要推广8000万沼气池；秸秆压

缩燃料，把秸秆压缩成颗粒状，就使得燃烧的效果大大提高

；北方地区传统的炕改成吊炕，使能源节约至少一半。” 公

共建筑：浪费能源样板 “建筑设计界流行一些新的建筑‘罩

着玻璃罩子，套着钢铁膀子，空着建筑身子’，这些建筑是

能源杀手。中国是世界上最大的建筑市场，已经成为不负责

任的建筑师的实验场。”仇保兴指出，目前我国公共建筑追

求新、奇、特，管理粗放，已经成为浪费能源的样板。 目前

，我国大型建筑能耗比西方发达国家高出1倍，重庆、上海、

深圳市级办公单位分别耗电132度、139度、117度，均高于纽

约66度、德国67度，是城市居民用电量的10.6倍，农村用电量

的36倍。 仇保兴指出，新建的公共建筑必须率先执行建筑节

能或绿色建筑标准。他说：“我还记得电影演员施瓦辛格当

上纽约州州长的时候，就要求财政扶植的建设必须达到美国

绿色建筑标准的最低档次，这很值得我们学习。” 可再生能



源：应用进度缓慢 中国是世界上最大的太阳能光伏电池生产

国，然而国内太阳能一体化的应用比率很低。仇保兴指出，

生产光伏电池大量耗材耗水，同时产生大量污染，中国现在

是把能耗和污染留给了自己，而节能产品大规模出口国外。 

同时，太阳能热水器与建筑一体化的设计标准至今尚未出台

。中国是太阳能热水器利用最多的国家，而其与建筑的一体

化设计却成为瓶颈。仇保兴坦言：“虽然建设部在1995年就

已经发文推广可再生能源的应用，但由于缺乏有效的激励手

段，进度依然缓慢。” 仇保兴表示，下一步需要制定与可再

生能源应用相关的标准法规，开发推广可逆转的电能，促进

太阳能与大电网的并网。同时推广光伏电池与太阳能集热器

相结合，并与建筑围护结构一体化的新技术。 二次装修：浪

费黑洞 来自建设部的数据显示，上海市每年拆除旧建筑和新

建筑装修产生的建筑垃圾有2000万吨，北京市每年的二次装

修浪费高达15亿元。原因在于全国一步到位的精装修的住宅

不及年住宅总量的10%，而发达国家精装修住宅在80%以上。

仇保兴表示，必须使精装修和绿色建筑一步到位。他说：“

所谓绿色建筑，是全过程的资源都能得到有效利用的建筑，

应当最大可能地使用可再生材料，循环利用建材材料。绿色

建筑必须是精装修的建筑，不能让住户自己搞二次装修。鼓

励推行各种可以选择的精装修的样板，以满足不同消费者的

需要。同时推行建筑节能标识的认准制度和相应的运行管理

相结合，突破节能建筑的物业管理瓶颈。” 建筑工程：环节

脱节 建材滞后 仇保兴指出，建筑节能设计与施工、质量监督

、竣工验收之间脱节也是绿色建筑难以推广的障碍之一。根

据2006年专项检查，符合最初绿色建筑标准的项目达到总项



目的95.7%，到了施工阶段，降至53.8%，新建建筑只有20%达

到检验设计标准。同时，建筑用钢、建筑水泥等建材应用滞

后。 仇保兴在谈及对策时指出，对一般性的节能建筑，要从

施工监管入手，严格执行规范性标准；对绿色建筑，采取能

效标准，通过评估达到绿色建筑标准的，才能给以优惠政策

。今后从每幢建筑到每套住宅，逐步实施建筑节能标识和能

源证书制度。 “要推广绿色建筑，从建材、建筑结构、评估

标准、建筑设计到实际管理，都需要整体创新，只有通过这

些创新才能务实解决我们面临的问题，才能大幅度推进建筑

节能和绿色节能。”仇保兴强调。 1 100Test 下载频道开通，

各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


